

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Lunes 17 de Mayo de 1897

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año II.—Núm. 134.

El método abreviado.

Un boticario en Cangas de Tineo se llevaba las flores del paseo, el guarda que era un hombre de esos malos, le vió una tarde y le soltó dos palos. (Fábula de no sé qué autor.)

Sóbrale mucha razón al colaborador del HERALDO, que se queja de la vergonzosa devastación de los jardines municipales; pero no le sobra tanta, en cuanto estima fácil el remedio, y faltale mucha, en encomendárselo á la comisión del ayuntamiento, que unas veces se llama de arbolado y paseos y otras de distinta manera.

En Madrid los presidentes de esas comisiones, son á la vez delegados del alcalde y como tales ejecutan; son procesados, los hacen luego diputados á Cortes y sufren otras contrariedades; pero aquí las comisiones no tienen atribuciones ejecutivas, de tal modo, que si juntos todos los individuos que la componen, presencian la mayor trasgresión de las Ordenanzas, no pueden ni hablar del asunto; si obra como tal comisión, precisa para ello, que esta se haya reunido previa convocatoria y que la cuestión figure entre las que han de ser objeto de debate, que la corporación lo haya autorizado y algo más. En fin, para que el articulista lo entienda: una comisión de esas, es lo que los zamoranos llamamos una *embajada*.

Véase, con un ejemplo, su funcionamiento: Supongamos que se quiere, como desea con justicia el HERALDO, poner una valla de alambre en los viveros de la Glorieta y Amargura; pues es preciso, lo primero, que alguien lo pida, en proposición, denuncia ó solicitud; lo segundo, que el asunto se incluya en la convocatoria de una sesión entre los que han de tratarse. Si allí se acuerda que *pase* á la comisión, sin que quede ocho días *sobre la mesa*, como suele suceder, es preciso que aquella se convoque y se reúna, cosa no muy fácil, que dé dictamen y que este entre en turno para figurar entre los casos que ha de resolver el ayuntamiento, para figurar en las convocatorias, etc., etc., y por último, que recaiga acuerdo, que suponiendo que sea favorable, es preciso que el alcalde no lo suspenda ó quiera mandarlo ejecutar, y finalmente que el encargado de ello le de la gana de obedecer, porque en otro caso, no es que sea letra muerta lo ordenado; no faltaba más! pero se denuncia la falta, que vuelve á recorrer los mismos trámites de convocatorias, sesiones, discusiones y demás, hasta que pasado el *bienio*, y renovado el ayuntamiento, y quizá el alcalde, hay que nombrar nuevas comisiones y... vuelta á empezar.

Conque ya ve el articulista que no es cosa tan fácil hincar aquí un perro, y si es verdad que el alcalde tiene atribuciones que pudieran ser de más eficaz resultado, también lo es que no hace uso de ellas, casi nunca, por evitar in-

terpelaciones, votos de censura y otras molestias. ¿Que si no hay medio de conservar en buen estado nuestros jardines?

Si, señor; el método abreviado expuesto en la fábula con que encabezo estas líneas, por supuesto sin hacer caso del *ripio* que al guardia de Cangas de Tineo le hace ser un hombre de *esos malos*; lo esencial es el consonante.

Y no hay otro. Ah! Tampoco es preciso que el que se lleve las flores sea boticario.

Un ex-concejal.

SECCION RECREATIVA

Ripios y otros excesos.

¿QUÉ SERÁ?

¿Por qué se halla el de la huerta mirando torcidamente desde el quicio de la puerta hasta la plaza de Oriente?

¿Qué busca cuando así mira? ¿Por qué abandona la lira, que pulsaba con alegría y contento cuando estaba reclinado en muelle asiento?

¿Por qué su lira sonora no resuena, cual solía, en la grey conservadora con delirante alegría? ¿Por qué está triste el castillo donde mora el gran caudillo como norte de políticos sin cuento que en la Corte oyen su cansado acento?

¿Es quizá ya una quimera, una ficción, un delirio poder llevar la cartera sin notar mucho martirio por la enormidad del peso que se añade en el Congreso con la gente que se acerca decidida é impaciente pidiendo al señor la vida?

¿No es popular su gobierno? ¿Cometió tantos errores que el país lo manda al cuerno con los bélicos ardores que sienten turba engañada con política atrasada?

¿Cual enojo lo tendrá tan abatido? ¿Pues que el ojo nota que más se ha torcido?

Rinconete.

MENUDENCIAS

Los carlistas de la ciudad, ya que no vinieron á un acuerdo para presentar candidatos á concejales, se conformaron con votar á los conservadores.

De alguna manera habian de corres-

ponder á la protección que recibieron, para ir con disfraz conservador al concejo, los que ahora cesan.

Señor Gobernador civil y Alcalde de Zamora: ¿Es seguro que á estas horas tendrán conocimiento de los escándalos ocurridos ayer en nuestra ciudad?

¿También conocerán á los autores y si son reincidentes?

Pues en nombre del culto vecindario y protestando como católicos de los graves ataques inferidos á nuestra religión, esperamos que con el rigor que merecen se castiguen tales desmanes.

Caiga quien caiga.

Un periódico local da la noticia de que hay quien tiene propósito de denunciar los contratos de los médicos municipales.

Sin cuidado debe tenerles á los que disfrutaban las plazas actualmente. Por algo y para algo van al concejo nada menos que cuatro médicos.

Seguramente se *opondrán* sus compañeros para no dar lugar á suponer tenían puesta la puntería á tales plazas.

¿Entre qué gentes vivimos?

Esta y otras preguntas se hacían anoche los pacíficos vecinos de la calle de Santa Clara, escandalizados por unos cuantos mozalbetes insolentes y sin educación, de los que desgraciadamente van abundando en Zamora y de los que á ciencia y paciencia de este vecindario *escupen por el colmillo* en plazas, calles y establecimientos.

En corto lapso de tiempo Zamora ha cambiado su aspecto tranquilo y sus costumbres morigeradas por esas otras, propias exclusivamente de pueblos perversos, sin creencias y sin el menor asomo de moralidad.

En varias ocasiones los periódicos todos han denunciado abusos, persiguiendo delinquentes y acusado á las autoridades, hechos que repugnan á la conciencia de toda persona honrada; pero de todo esto, nos demuestran los hechos que las medidas adoptadas por aquellas, no solo no alcanzaron á corregir verdaderos delitos, si que los desmanes aumentan y que la perversión y malas costumbres van convirtiendo este pueblo en posesión de salvajes.

En Zamora, se santifican las fiestas blasfemando contra Dios y sus santos y maldiciendo en los más altos tonos de las cosas más sublimes de nuestra religión, sin que hasta la fecha sepamos que hayan tenido los delinquentes otro castigo que una simple reprehensión.

No, las cosas no pueden seguir el camino que llevan, sin que quepa responsabilidad para las autoridades y sin que nosotros, obligados moral y materialmente á velar por las buenas costumbres y defender al vecindario pacífico de los

ataques de gente sin educación y sin temor á nada y á nadie, denunciemos en la forma que sea precisa á toda esa chusma que nos desconceptúa y degrada ante las personas que nos visitan.

En el día de ayer hubo (que sepamos) escándalos en Valorio, en San Lázaro y en las calles más céntricas de la ciudad; hubo heridos, blasfemos, desobedientes á la autoridad, etc., etc., en una palabra, hubo lo que no hay ni puede haber en ningún pueblo donde las autoridades vigilan, persiguen y castigan como se merece, al que infringe las leyes.

Y no se crea que los escandalosos son sólo gentes de baja posición, muy lejos de ello; desgraciadamente personas que la ocupan desahogada en la sociedad y en cuyos padres no cabe disculpa que justifique el abandono en que tienen á sus hijos, forman parte de esa plaga que es necesario á todo trance extinguir.

Por nuestra parte, ayudaremos á la obra con los medios que estén á nuestro alcance y aplaudiremos con el vecindario á las autoridades que velen por la cultura y buenas costumbres, que fueron siempre blason de este honrado pueblo.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)
Madrid 16 de Mayo de 1897.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

La llegada de Polavieja.-- Inmenso entusiasmo.-- En la calle Mayor.

Desde las primeras horas de la mañana empezaron á colgarse los balcones de esta hermosa vía.

Únicamente aparecieron sin colgadura aquellos que correspondían á cuartos que carecían de inquilinos.

La noticia de que el ilustre general, por indicaciones de todos sabidas, anticipaba su viaje, circuló con gran rapidez, y á las once era imposible el tránsito por la animadísimo, se hubiera creído que todo Madrid estaba en la calle Mayor.

Tanta fue la gente que acudió á rendir su tributo de admiración al marqués de Polavieja, que á no haber visto que desde la estación, todo el trayecto que el bravo caudillo había de recorrer estaba en la calle Mayor.

Las espaciosas aceras y los numerosos balcones, fueron incapaces de contener el público que por momentos aumentaba.

La impaciencia del público crecía por momentos, comentando muy desfavorablemente la determinación extraña del Gobierno, variando la hora de llegada á Madrid del ilustre general Polavieja.

A medida que la hora avanzaba y se desconocía la exacta en que debía llegar el tren, las censuras al Gobierno se acentuaron.

La noticia, que con gran rapidez circuló, de que el Gobierno había dispuesto

la detención del tren especial, colmó la indignación del público, que empezó á retirarse á almorzar, convencido de que el Gobierno pretendía jugar con él, al tratar de desorientarle respecto á la hora de llegada.

A la una se supo que el tren especial había salido de Guadalajara á las doce y veinte de la tarde y que llegaría á Madrid sobre las dos.

Los balcones del ayuntamiento y gobierno civil, que permanecían sin colgaduras por orden en contrario del gobierno, fueron colgados á la una y media, en que desde Gobernación así se les ordenó.

Rectificada la noticia de la llegada, á las dos volvió á nutrirse de público la citada calle.

La noticia de que el general había marchado á Palacio por la calle del Arrenal produjo gran decepción entre los que lo esperaban en la dirección de su casa.

En el carruaje del general Azcárraga, y sin que nadie se apercibiera, llegó la marquesa de Polavieja á su domicilio, marchando enseguida á Palacio á unirse con su esposo.

En espera de ver y vitorear al invicto caudillo, todo el público de la calle Mayor se reconcentró en la plaza de la Villa y calles adyacentes.

Cuando más numeroso era el público, llegó á la casa del general el equipaje, por cierto muy modesto, lo que motivó grandes aplausos y vitores.

En la casa de Polavieja.

Desde la estación se dirigieron á la casa que el marqués de Polavieja habita en la plaza de la Villa numerosos amigos y comisiones.

También fueron muchas damas distinguidas.

La familia del general recibió á todos con amabilidad exquisita.

De los primeros en llegar fueron el alcalde de Madrid y el ministro de la Guerra. Cambiaron éstos impresiones y el general Azcárraga subió á la casa de Sierra Bullones.

Antes de que subiera á la aristocrática residencia, tuvo el gusto de cruzar con él algunas palabras.

Nos dijo el general Azcárraga que el marqués de Polavieja se había dirigido á Palacio.

Esta mañana—añadió—fui á despachar con S. M., porque no pudo hacerlo el señor Canovas, y la reina me manifestó que si el general Polavieja tenía que hacerse con carácter de urgente alguna cura, le recibiría á las seis; pero si no era así, le recibiría en el acto.

Así se lo he manifestado, y el marqués de Polavieja no demoró un instante el trasladarse al regío alcázar para ofrecer sus respetos á la real familia.

Entre tanto, iban acudiendo personas á la casa, y la plaza de la Villa se atestaba de gente.

En los balcones, adornados como los de toda la carrera y muchísimos de todo Madrid, de hermosos tapices y colgaduras, resistían la fuerza del sol racimos de elegantes señoras.

A las cuatro menos cuarto se recibió aviso de que había salido de Palacio, pero que tardaría el llegar, á pesar de ser tan corta la distancia, porque la multitud impedía avanzar al carruaje.

Al llegar la marquesa de Polavieja fue recibida con un aplauso.

Con ella iba una de sus hijas, preciosa criatura, vestida de blanco.

La llegada.

Después de las cuatro se vió pasar por el frente de la casa, calle Mayor arriba, una masa de gente con banderas y estandartes; la Guardia civil de caballería pretendió abrir paso; el gobernador en medio de la calle, agitaba el bastón; el cordón de guardias municipales contenía á duras penas á la gente; aplausos nutridos y vivas entusiastas anunciaron su llegada, y apareció el carruaje. Individuos de La Cruz Roja dirigían los caballos y rodeaban el coche.

Una vibrante aclamación, una lluvia de flores y palomas cayeron de los balcones, y el general entró en el patio de su casa, pasando por debajo de un arco formado por una hermosa bandera de los estudiantes.

Aclamaciones y abrazos, saludos y apretones, siendo el primero en saludar al general una distinguida dama perteneciente á la familia de un ministro, y después otro veterano de la guerra, el general González Muñoz. El abrazo que estos antiguos compañeros de las guerras de Cuba se dieron fué conmovedor.

El general Polavieja, del brazo de su ayudante, cruzó hasta las habitaciones interiores, agradeciendo á todos el testimonio de cariño que le ofrecían.

En la plaza de la Villa pedía la multitud que es asomara al balcón; pero como su casa no tiene balcones á esa plaza, sino á la calle del Sacramento; allí salió y allí le vitorearon con frenético entusiasmo.

De la multitud salieron dos fogosos oradores que lograron hacerse oír, saludando al caudillo y al Ejército.

Momentos después se retiró el general. El sol daba de plano en aquellos balcones y no podía resistirlo mucho tiempo sin experimentar daño.

Enseguida se le practicó una cura, y sus amigos, comprendiendo la necesidad que tiene de descanso el general Polavieja, que ha pasado en estos últimos días por tantas y tan diversas emociones, fueron retirándose de la plaza de la Villa.

Con gran trabajo logró llegar el coche que conducía al general Polavieja á la puerta del regío alcázar.

El ilustre general bajó del carruaje al fin, auxiliado por sus ayudantes, entrando en el portal de Palacio.

En dicho lugar esperaban al general Polavieja los generales de Alabarderos señores Alameda y Cuenca, jefes de dicho cuerpo y altos funcionarios palatinos.

Todos abrazaban al bravo militar.

En tales momentos la ovación fué inmensa; los vivas á los Reyes, al Ejército y Polavieja no cesaban en la plaza de Oriente, y el entusiasmo era tan grande como en los primeros momentos.

Al pie de la escalera que conduce á las habitaciones de la Reina esperaban al digno general sus hijos. El ilustre caudillo les abrazó emocionadísimo, desarrollándose una escena por demás tierna y hermosa.

Subió pausadamente las escaleras, y á las tres menos minutos saludaba el general á S. M. la Reina.

La entrevista fué afectuosísima y duró más de una hora.

La Reina llamó á sus augustos hijos para que saludaran al ex-jefe del cuarto militar de S. M., y todos se interesaron vivamente por el vencedor de los tagalos.

También asistió á la entrevista la marquesa de Polavieja, acompañada galantemente á Palacio desde la estación por el ministro de la Guerra en el carruaje de éste.

Después de las tres se despedía vivamente agradecida de los Reyes la distinguida señora de Polavieja, acompañándola nuevamente hasta su casa el general Azcárraga.

Por indicación de S. M., el insigne soldado tomó una copita de Jerez y unos bizcochos, pues estaba desfallecido.

Los generales Connelly y Barraquer, que acompañaron al general Polavieja en su visita, salieron de la regia estancia cerca de las cuatro.

Habían ya sonado en el reloj de Palacio cuando se vió salir al héroe de Noventa á saludar á S. M.

Las numerosas personas que ocupaban el portal llamado del Príncipe abrazaron nuevamente al general Polavieja, quien ayudado por sus ayudantes, subió al coche cerrado que le condujo desde la estación á Palacio.

Los vivas no cesaban, se dieron con más entusiasmo si cabía ya. Todas las banderas de los estudiantes se agitaban al aire, y las voces de aquellas diez mil personas que rodeaban el coche eran ensordecedoras.

A duras penas logrose poner en marcha aquél, rodeado de individuos de la Cruz Roja y guardias de la benemérita á caballo.

En tales momentos tuvo la Reina la feliz ocurrencia de asomarse á un balcón de sus habitaciones particulares, acompañada del Rey y las Infantas, y el público prorrumpió en vitores á los Reyes, al Ejército, á España y al general Polavieja.

La Reina y sus augustas hijas saludaban con los pañuelos, y el Rey se quitó el sombrero agitándole.

Retiróse la familia real del balcón, pero los entusiastas vivas no cesaban, induciéndola nuevamente á asomarse.

Incidentes diversos.

Durante la entrevista y apercibiéndose el general Polavieja de que, desde la calle de Alcalá, venía un coche de la ambulancia de la Cruz Roja con soldados enfermos, y que esperaba en la plaza de Oriente dicho carruaje, rogó se dieran las órdenes oportunas, como así se hizo, para que continuara el carruaje al Sanatorio de la indicada benéfica institución.

A la partida de la ambulancia se dieron también vivas á la Cruz Roja, á los soldados de Cuba y Filipinas y al Ejército español.

Al intentar entrar en la calle de Bailén el coche que conducía al general Polavieja, tuvo que detenerse el vehículo por los muchísimos coches que se habían aglomerado y que imposibilitaron la circulación.

El coronel Morera logró despejar aquel intrincado laberinto, pudiendo continuar su marcha, seguido de más de cinco mil personas, el coche que conducía al general Polavieja, sobre el cual se veían amontonados coronas y ramos de flores.

En la Puerta del Sol el carruaje del general se dirigió, por la calle del Arrenal, en vez de hacerlo, como se esperaba, por la calle Mayor.

El orden del acompañamiento se reorganizó á los pocos momentos.

La calle Mayor ofrecía un aspecto brillantísimo; los balcones, engalanados y atestados de gente, recordaban la clásica festividad del Corpus. Cuando el gentío, que á pie firme soportaba un sol de justicia, se enteró de que el general se dirigía á saludar á la reina, se puso en marcha precipitadamente, encaminándose á la plaza de Oriente.

En los balcones del círculo conservador se veía escaso número de socios.

Los balcones del círculo liberal, sito enfrente, estaban ocupados por numerosas y distinguidas personalidades del partido y no pocas distinguidas damas.

En un balcón de la casa número 1 de la calle Mayor, estaban varias señoritas esperando al general con grandes ramos de flores en las manos para arrojarlos al coche.

El desencanto de cuantos se encontraban en la calle Mayor fué grande, cuando se apercibieron de que el general se dirigía por la calle del Arrenal.

En esta fué inmensa también la concurrencia, pues de todas las bocacalles afluyó como por encanto verdadero torrente de curiosos.

Los balcones estaban ya colgados y resultó muy animado el paso de la manifestación por dicha vía.

Con el mismo entusiasmo en todas partes sigue su marcha el carruaje.

Momentos antes de salir de Palacio el general pasó por la calle Mayor un coche de La Cruz Roja, conduciendo varios soldados de Filipinas que también fueron vitoreados con entusiasmo.

A las cuatro menos cuarto desembocó la comitiva en la calle Mayor, esquina á la de Bailén.

Desde este momento, el entusiasmo fué indescriptible, sucediéndose unos á otros los vitores y aplausos.

Las señoras aplaudían y agitaban los pañuelos desde los balcones.

La apiñada muchedumbre que precedía y escoltaba el coche en que era conducido el general; no cabía en la calle, á pesar de ser el trozo más amplio.

A las cuatro en punto llegó el general á la plaza de la Villa, y en este momento el entusiasmo rayó en delirio.

Desde los balcones del ayuntamiento, los concejales que en ellos se encontraban pronunciaron vivas al Ejército, al rey, á la reina y al general Polavieja, que fueron unánimemente contestados.

La numerosa fuerza de orden público que desde el gobierno á la casa del general cubría la carrera fué arrollada al intentar detener á la manifestación.

La oportuna presencia del conde de Peña Ramiro calmó la agitación que contra los guardias se produjo.

Los continuos y prolongados aplausos obligaron al general á salir al balcón repetidamente, saludando con gran emoción.

En la plaza del Cordón y calle del Sacramento se reunió también el numeroso público que tuvo cabida en la plaza de la Villa y calle Mayor.

En aquellos sitios repitieronse también los aplausos y vitores, teniendo también que salir repetidamente el marqués de Polavieja á los balcones que dan á la calle del Sacramento.

La recepción ha sido digna de Madrid, y su síntesis la hizo el numeroso público que esperaba en la plaza de Oriente ver aparecer al mismo tiempo á los Reyes en los balcones y al general

Polavieja en la puerta del Príncipe. Los vltoros se confundieron y resonaron en el espacio en forma estruendosa, llegando sus ecos imponentes á los despachos de los ministerios.

El Corresponsal.

EFEMERIDE DEL DIA

A mi amigo Joaquín del Barco.

Fué Alfonso Enrique, aquel príncipe á quien los portugueses aclamaron rey en el campo de Ourique; era hijo de don Enrique de Borgoña y de doña Teresa, hija bastarda de Alfonso VI de Castilla, y había nacido en Guimaraes en 1111.

Pero aunque los soldados de Ourique le habían proclamado rey, no comenzó entonces la independencia del reino, sino en el tratado de Zamora.

Muerto Alfonso VI, don Enrique exigió para sí parte de la herencia, vasallo del castellano, la muerte de este quebró la cadena del vasallaje y de este hecho quieren algunos derivar la independencia del condado, alegando que si no tomó el título de rey, lo era de hecho. Las rivalidades de doña Urraca de Castilla con su marido el rey de Aragón, sirvieron de causa al de Borgoña, perfido y ambicioso, y de los pactos con su cuñada resultó el engrandecimiento de un Portugal que la historia no consintió se mantuviese. Las tierras agregadas en virtud de la alianza fueron en Galicia, Tuy, Vigo y Santiago, y en León, Zamora, Salamanca y Toro, hasta Valladolid.

Muerto el conde, doña Teresa se tituló condesa, infanta ó reina de Portugal, todos estos títulos usó; fijó su corte en Zamora donde vivió públicamente amancebada con el conde gallego don Fernando Pérez; sagaz y astuta, desde esta ciudad podía atender mejor al condado, y conociendo que no podía sostenerse, se alió con el arzobispo de Compostela don Diego Gemirez, guerrero inquieto y ambicioso como ella, y con el conde de Trava, amante de doña Urraca; dándose aires de reina y rodeado su hijo de nobles gallegos, leoneses y portugueses el día 17 de Mayo de 1125 en la iglesia del Salvador de esta ciudad, donde hoy es la Catedral, se verificó el acto solemne de armarse caballero por propia mano.

Dos años después, por la conducta liviana de la madre y favor creciente de don Fernando Pérez, vinieron á las manos la madre y el hijo; el condado había quedado reducido ya á sus primitivos límites y doña Teresa había perdido con Zamora toda la Galicia leonesa. La sulevación á que me refiero quitó á la madre el condado en la batalla de Guimaraes, y donde el hijo había nacido, ganó su corona de conde, así como años más tarde, en 1143, en la misma iglesia donde hoy hace 772 años se armaba caballero el audaz, temerario y personalmente bravo Alfonso Enrique, el cardenal Guido, legado del papa Inocencio II, dictaba á presencia de Alfonso VII y de Alfonso Enriquez, las condiciones de paz entre Portugal y Castilla, el portugués renunciaba á las fronteras cedidas por doña Urraca, y el castellano reconocía la independencia del nuevo reino y á Alfonso Enriquez el título de soberano; pero con sutilezas verdaderamente bizantinas y alterando los grados de la gerarquía feudal, el cardenal sustituía por un vasaje político, el personal que regia. Alfonso continuaba siendo vasallo del emperador, no como soberano, sino como señor de Astorga, donado por este efecto al portugués por el rey de Castilla.

Por esto puede decirse que la monarquía lusitana no nació en el campo de batalla de Ourique, donde ni se apareció Cristo ni tuvo la importancia que le han dado los cronistas portugueses; nació aquí en Zamora, siendo la causa la ambición feroz, la perfidia fría y calculada, la corrupción de todas las relaciones morales de Edad Media, las guerras de los

hijos con las madres y de los primos entre sí y la política eclesiástica de la misma Edad, que formaba un sistema de engaños recíprocos, tramados por el cardenal, en cuya red cayó el rey de Castilla y no dejó envolverse el de Portugal, que se acogió á la soberanía del papa, rey de los reyes de la Edad Media.

Jose Fernandez Dominguez.

NOTICIAS

De Real orden ha sido declarado apto para el ascenso, nuestro querido amigo, el Comandante de Caballería don Victoriano Gallego.

Para hoy á las ocho de la noche, está citada en el ayuntamiento la Junta municipal del término, para aprobar las cuentas del mismo, correspondientes á varios ejercicios económicos.

Por el ministerio de Fomento se ha resuelto que el cargo que nuestro paisano y amigo el eminente escultor don Eduardo Barrón, desempeña en el Museo Nacional de Pintura y Escultura, se denomine Restaurador de la sección de Escultura.

En Távora, nuestros amigos derrotaron en la sección 2.ª, la candidatura hecha por el Administrador de los bienes que pertenecieron á la casa de Pastrana.

Lo mismo le ha sucedido en algunos otros distritos, donde hasta ahora había sido querida y respetada como institución la tal casa, pero cunde la semilla del odio y guerra por todos aquellos pueblos, contra lo que ahora la representa.

SANTIFICANDO LAS FIESTAS

En el bosque de Valorio y en uno de los bailes que allí se celebran, hubo ayer fuerte escándalo con acompañamiento de blasfemias y garratazos.

Los autores siguieron el paseo.

En un baile que se celebraba anoche en el arrabal de San Lázaro, y en casa de un individuo conocido por el *Tretas*, se repitió el segundo acto de la función de la tarde, si bien tomaron parte otros actores.

Blasfemias las mismas, y un caballero con la cabeza rota.

A las doce de la noche se celebró el tercer acto de la función de ayer.

En este tomaron parte algunos niños mal educados, y aunque parece salieron á relucir armas, la oportuna presencia del sereno Domingo Encalado, evitó mayores males.

Los actores procedían de una taberna de las Cortinas de San Miguel. Las blasfemias, como no se oyeron jamás ni entre la gente más soez.

El lugar de la escena, la puerta del Templo de Santiago.

De autores, tres al churro, los otros á dormir muy tranquilos, y viva la libertad y cuidado con los derechos individuales.

Esta noche se ensayará el alumbrado eléctrico en el paseo de San Martín.

Según carta que hemos visto, salen hoy de Madrid para el Colmenar, con objeto de escoger los toros para las corridas de inauguración de esta plaza, los señores Alonso y Gómez, acompañados del espada Mazzantini.

De aplaudir es la actividad y el gran deseo que tiene la empresa en dar dos corridas de primera, no escaseando medio ni sacrificio para conseguirlo.

El precio del mercado de legumbres y cereales en Benavente el día 13 de Mayo han sido los siguientes:

Trigo superior, 19,50 hectolitro; Idem común, 18,50 id.; Morcajo, 16 id.; Centeno, 16 id.; Cebada, 10,75 id.; Garbanzos, 0,65 kilo; Alubias, 0,50 id.;

Cantudas, 0,30 id.; Algarrobos, 0,25 id.; Patatas, 1 arroba; Vino, 0,25 litro.

Una enamorada pareja sin duda deseosa de tomar un baño de asiento se cayó ayer tarde en el arroyo de Valorio, no teniendo que lamentar nada más que el susto y la mojadura consiguiente.

El día 19 en la iglesia de San Estéban, empezarán las novenas de la Ascensión (vulgo Peregrina, ocupando la sagrada cátedra el día de la festividad el notable orador sagrado D. Pedro Hernández Ferrero, cura parroco excedente de San Isidoro.

Mañana conocerá la comisión mixta de reclutamiento en los expedientes de los pueblos de Bercianos de Vidriales, Breto, Bretocino, Brime de Sog, Brime de Urz, Burganes del Valverde, y Calzadilla de Tera.

El empleado de consumos conocido por el *Pinto*, que ayer prestó sus servicios en la cuesta del Pizarro, decomisó á dos mujeres una botella de vino de tres copas llevándose también el casco.

¿No podría la empresa castigar á sus dependientes para que no vuelvan á cometer tales abusos?

Audiencia.

Señalamiento para mañana: Juzgado de Zamora.—Lesiones; Procesados, Angel Martín Alvarez y otro.—Ponente, señor Presidente.—Acusación, señor Fiscal.—Abogado, señor Núñez.—Procurador, M. Fiel. Testigos, 18.

Movimiento de población.

En las últimas veinticuatro horas han ocurrido los siguientes:

Defunciones.

Isabel Martín Guerra, Antonia Gato Oterino.

Nacimientos.

Pascuala Bailón.

La comisión mixta ha declarado soldados disponibles á varios mozos de los pueblos de Barcial del Barco, Ayoo y Benavente.

El Comandante de puesto de Villalpando, da cuenta que el día 13 del actual á las diez de la noche, le fueron robadas al vecino de San Martín de Valderaduey, Jeremías Miranda, por un hombre desconocido, una caja que contenía nueve libras de confitería, poniendo á los autores á disposición del juez de instrucción de aquel partido.

El fiscal de esta audiencia provincial, don Juan Rodriguez y Rodriguez, ha sido nombrado magistrado de la territorial de Burgos.

Ha sido nombrado fiscal de la audiencia provincial de esta capital, don Juan Navarro Torrens.

En el tren correo de hoy, ha regresado nuestro querido amigo y Director don Antonio Jimeno Caridad, después de haber hecho unos brillantes ejercicios de oposiciones á Cátedras, habiendo sido aprobado por unanimidad, sin que esto haya sido suficiente para llevarse una de las dos prebendas objeto de la oposición.

Lamentamos que el éxito no haya sido completo, porque conocemos á fondo las especiales aptitudes del señor Jimeno para la enseñanza.

Según participa el comandante del puesto de Puebla de Sanabria, ha sido detenido en aquella villa el día 11, el vecino del pueblo de Paramio, Santos Arias, por hurto de un reloj de bolsillo á Pedro López Ramos, de la misma vecindad, poniéndole á disposición del juzgado de Instrucción del partido.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 17 (3,30 t.)

De Filipinas.

Buenas noticias.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Manila participando que todos los pueblos que comprende la zona de Cavite se hallan ocupados por fuerzas de nuestro Ejército, habiéndose presentado á las autoridades la mayoría de los rebeldes, huyendo los restantes á los bosques.

Madrid 17 (3,35 t.)

Hoy han comenzado las obras del camino militar de Naing á Silang, que llevará el nombre de Alfonso XIII.

Madrid 17 (3,40 t.)

De Cuba.—Varios encuentros.

Según un despacho oficial de la Habana que acaba de recibir el gobierno, practicando reconocimientos por las inmediaciones de Holguín fuerzas de Marina en combinación con varias columnas, se encontraron en el puerto de Banes con una partida de rebeldes, á los que atacaron para evitar desembarcos que intentaban.

Matáronnos dos soldados, y resultaron heridos 37.

Se han tomado precauciones para evitar los desembarcos que los insurrectos tratan de llevar á cabo en el puerto de Padre, en Manzanillo.

Madrid 17 (3,45 t.)

Más encuentros.

En otros encuentros en las Villas, se presentaron á nuestras autoridades 65 rebeldes armados.

Les hicimos 31 muertos, nosotros tuvimos seis muertos y 13 heridos. Reconcentrados 275.

Madrid 17 (3,50 t.)

Excursión de Weyler.

El general Weyler al frente de dos mil hombres, ha efectuado su viaje á Placetas, convenciéndose de la escasez de partidas insurrectas.

Madrid 17 (4 t.)

Recepción en Palacio.

La recepción verificada hoy en Palacio con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, ha resultado brillantísima.

Asistieron todos los ministros diplomáticos extranjeros, militares y gran número de hombres políticos. Faltó el general Polavieja que se encuentra bastante molestado de la vista.

Madrid 17 (4,5 t.)

Cablegrama del "Heraldo de Madrid."

Este popular periódico acaba de recibir un extenso cablegrama que señala detalladamente la situación actual de los rebeldes cubanos. Con este motivo los alrededores de la Redacción de aquel colega, se encuentran ocupados por inmensa concurrencia.

DROGUERIA
DEL LICENCIADO EN FARMACIA
Don Federico Martinez.
SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente a la sección de *Drogueria Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.
En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., a precios económicos.

Gran Port-folio de Fotografias

de Zamora y su provincia.

Está en preparación por la casa editorial del **HERALDO**.

Se compondrá de CIENTO fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas a los suscriptores de este diario.
Oportunamente daremos a conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy solo adelantar a nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados al **HERALDO**, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.

HIERRO BELLIDO

Prodigioso medicamento para combatir la anemia, cloro-anemia, flujo blanco, escrófulas, linfatismo y debilidad orgánica, como lo comprueban más de doscientos casos curados en el transcurso del año en Zamora y su provincia.
Supera con ventaja a todos los preparados ferruginos conocidos.

Depósito único para esta capital,
FARMACIA Y DROGUERIA
DE
MARTINEZ,
Santa Clara, 3, y San Torcuato, 6.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración a los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.	

El pago de la suscripción es adelantado.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Manuel Juan Roncero.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana a una columna.	10	00
Id. id. a dos id.	20	00
Id. id. a cuarto de plana.	25	00
Tercera plana a una columna.	7	50
Id. id. a dos id.	15	00
Id. id. a cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana a una columna.	6	00
Id. id. a dos id.	12	00
Id. id. a cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, a dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino a la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjeteria nacional y extranjera, cromeria y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que ofrezco a los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una...	0	10
Idem id. 25...	1	75
Idem id. 50...	3	00
Idem id. 100...	5	50
Idem id. 100...	10	70
Facturas y centros para recibos, uno...	0	75
Idem id. 25...	1	00
Idem id. 50...	3	00
Idem id. 100...	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

ALTAS NOVEDADES PARA SENORA

EN LOS ALMACENES TITULADOS

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

Victoria, 6, y Constitución, 11.

NUEVA ORGANIZACION DE ESTOS ALMACENES

Apertura de ventas con los últimos modelos y verdaderas preciosidades en esclavinas, collets, figureros, golas, tocas y sombreros.

Todo lo más nuevo que ha creado la moda en sedas, tejidos transparentes, lanas, gasas, plisse y gorrifreadas, para trajes, blusas y combinaciones.

Talleres para la confección de abrigos y vestidos bajo la dirección de una gran modista de París.

Solicitar muestras y precios de las telas y de los trajes confeccionados.

Sistema de venta establecido en estos almacenes, **PRECIO FIJO INALTERABLE**

DIRECCION PARA LA CORRESPONDENCIA,
AGUIRRE HERMANOS. - VALLADOLID